

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

[FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

PARA TERMINAR.

Vamos á cumplir el compromiso que tenemos con el Sr. Jimeno director de la *Clinica Navarra*.

Los que constantemente leen nuestro diario, saben lo que este señor y nosotros hemos escrito últimamente sobre la intervencion del gobernador de la provincia en un asunto de carácter administrativo de los pueblos de Navarra; intervencion que nosotros calificamos de contraria á la legislacion foral, haciendo ver que tambien adolece del mismo defecto la conducta del Sr. Jimeno ó de su revista al solicitar aquella intervencion.

Pero el director de la *Clinica Navarra* no encuentra, al parecer, satisfactorias y concluyentes las pruebas que nosotros adjudicamos en apoyo de nuestra afirmacion; así es que insiste todavía en su manera de pensar, como habrá visto los lectores por la carta que publicamos en el número del martes. Estamos, pues, en el caso de añadir algo á lo que acerca del particular llevamos dicho.

Y lo que tenemos que añadir no es ciertamente nuevas pruebas; porque no habiendo tenido refutacion las anteriores, no hay para que acumular argumentos en pró de lo que está demostrado. Nuestra tarea por tanto queda reducida, ya que prometimos ocuparnos de la última carta del señor Jimeno, á poner á la vista cuán intactas quedan las conclusiones que dejamos sentadas, no obstante el estenso escrito que para refutarlas nos remitió nuestro contricante.

En nuestro artículo anterior dejamos demostrado con toda claridad, que los ayuntamientos de Navarra tienen el derecho, que el Dr. Jimeno les niega, de «hacer rebajas en el sueldo ó dotacion de los médicos titulares»; que la intervencion en esas rebajas del gobernador, como jefe político y aun co-

mo presidente de la Diputacion, es contraria á la legislacion foral, y que, por lo mismo, el solicitar esa intervencion, lo cual hace el Sr. Jimeno, es tambien una pretension opuesta al fuero.

¿Cuál de estas tres conclusiones ha sido rebatida por el director de la *Clinica Navarra*? Conteste por nosotros el que haya leído la carta del Dr. Jimeno.

Pero no estará demás que tambien nosotros digamos algo.

Con respecto á la primera, nada en particular dice el comunicante. ¿Será quizá porque el asunto no lo merece? ¿Cree el Dr. Jimeno que el averiguar si los ayuntamientos tienen ó no ese derecho que él les niega, es cosa tan baladí que no merece la pena de examinarse y aclararse? ¿O se le figura que con afirmar el que los ayuntamientos no tienen ese derecho, ya queda sentado un principio indiscutible, un axioma sobre el que pueden fundarse teorías y reglas sólidas para la práctica?

Respecto de las otras dos conclusiones y de nuestra demostracion en general, dice el director de la *Clinica* que nuestras razones «hubieran sido para él indiscutibles, sino existiera la ley de partidos médicos, por la cual se prohíbe á los ayuntamientos formar contrato en lo que se refiere á partidos cerrados»; y esto es lo único de toda su carta que, traído con mas ó menos oportunidad, tiene alguna relacion, aunque no la que el Sr. Jimeno cree, con el asunto que discutimos.

Dijo el Sr. Jimeno que «los ayuntamientos por muy autónomos que sean no pueden hacer rebajas en los sueldos de los empleados públicos»; pide que en las rebajas de esa clase que los municipios hagan, intervenga el señor gobernador: le hemos probado que los pueblos tienen derecho á acordar la disminucion del sueldo de sus empleados

y que la intervencion que solicita del gobernador es antiforal; y ahora por toda demostracion de sus afirmaciones y por toda refutacion de nuestras citas legales, nos dice que los ayuntamientos no pueden hacer contratos á partido cerrado.

Esto en buena lógica, aparte de que es buscar apoyo en una disposicion general, que vulnera los derechos de los pueblos de Navarra, ó no prueba nada ó prueba demasiado, en cuyo caso tampoco puede admitirse como buen argumento, segun las más rudimentarias reglas de la diáética.

¿Qué ha conseguido, pues, el doctor Jimeno con su carta en contra de lo que nosotros digimos y probamos? Busque el director de la *Clinica* otros argumentos, porque con el único que nos presenta saca la cuestion de su verdadero terreno.

Todo el que lea la repetida carta que publicamos el día 15, verá que todo lo demás que dice en nada afecta ni al asunto del debate ni á nuestros razonamientos. No nos detendremos, pues, en ello y concluiremos con alguna observacion que ahora nos ocurre.

En un principio el Dr. Jimeno pidió la consabida intervencion del gobernador de una manera indeterminada, como suele decirse, á secas. En su primera carta nos dijo que recurria al gobernador, no como tal, es decir, como jefe político de la provincia, sino como presidente que es de la Diputacion (aunque ignoraba que por serlo no tiene el gobernador voz ni voto en el seno de la corporacion provincial.) Y en su última carta nos viene, sin que sepamos de donde lo deduce, conque no hay inconveniente en recurrir al señor gobernador, como jefe político. ¿En qué quedamos? ¿Se revela aquí un criterio fijo?

No es menos notable lo que sigue. En el último número de la *Clinica Navarra* no aparece ninguno de nues-

tros escritos acerca de esta cuestion no aun los que nosotros hemos publicado sobre la firma del Dr. Jimeno director de esa revista. Sin embargo á la cabeza de esta se dice en letras mayúsculas que está «consagrada á defender los intereses morales y materiales de las clases médico-farmacéuticas en general y de las de Navarra en particular.»

Porque razon no se publican en ese órgano de la clase médica estos escritos en que se ventila una cuestion relativa á los médicos titulares? Porque, segun el Dr. Jimeno, esta polémica, que califica de importante, no lo es para aquella respetable clase. Así lo dice textualmente.

Sin embargo, se nos figura que no pocos de los señores médicos aprobarian el que en las columnas de la *Clinica*, apreciara íntegra, como en nuestro diario, esta discusion que, si es importante, lo es sin duda alguna para la clase medica y para los municipios.

El director de la *Clinica* hara lo que mejor le parezca.

Las víctimas del deber.

El egoismo, carácter distintivo de este siglo, ha alejado algo los sentimientos de amor y compasion de nuestra sociedad, y por esta causa, ahora es con mayor precisión y necesidad las poblaciones de esas colectividades que nuestra bienhechora Religión citó para que se sacrificasen en provecho y beneficio de la especie humana, á imitarse y ofrecer su vida si es necesario para remediar las aflicciones, las dolencias y las miserias de sus semejantes: en una palabra, á servir y amar al prójimo para servir á Dios que así lo preceptúa en el Decálogo.

¡Sábete institución la de las Siervas de María!

El pobre artesano que enferma, y se ve exhausto de recursos y quien por su posicion ó por causas fáciles de comprender, no gusta de ingresar en el hospital; puede verse amparado dentro de su misma casa, en su mismo aposento, en la cabecera de su cama, por los cuidados cariñosos de una Sierva de María que más que por su propia salud, cuidará por la de su enfermo.

La familia acomodada que aunque sobra-

(18) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

lo único que neutraliza los perniciosos efectos de esta cerveza. ¡Qué feliz casualidad!

Así, pues cociendo una chuleta con una mano y una patata con la otra, comió con gran apetito y á mi placer: se apoderó enseguida de otra chuleta y de otra patata, y así hasta que dió fin con el plato. Cuando hubimos acabado de almorzar, fué á por un pudding, me lo presentó y pareció soñar con satisfaccion durante algunos instantes.

—¿Qué tal os parece el pastel? preguntóme saliendo de sus meditaciones.

—Es un pudding, le respondí.

—¡Un pudding! exclamó: sí, verdad es, ¡Dios miol un pudding confeccionado con harina, manteca y huevos; mi pudding predilecto. ¡Qué felicidad! Vaya, vaya, amiguito, á ver quien de nosotros dos comerá más.

Pusfmonos á la obra; inútilmente me gritó más de una vez: ¡ánimo!... ¿qué podía hacer yo con mi cucharilla de tomar café, contra él y su cucharón, ni mi apetito contra el suyo? No bien empezamos cuando me sacó gran delantal, y la admiracion me dejó inmóvil; jamás había visto atracarse de pudding de aquel

modo, y así que hubo acabado echóse á reír como si aun siguiese comiendo.

Como me pareció un buen chico, me atreví á pedirle tintero, pluma y papel para escribir á Peggoty. No solo salió á buscarlo inmediatamente, sino que llevó su amabilidad hasta colocarse detrás de mí y mirar por encima del hombro mientras que borronaba mi carta. Así que la hube cerrado preguntóme á qué colegio iba.

—A uno que está cerca de Londres, contestéle, que era todo lo que yo sabía.

—¡Dios miol lo siento.

—¿Y por qué? ¿se puede saber?

—Porque en ese colegio fué donde rompleron dos costillas á un pobre niño; si señor, dos costillas... Aquel infeliz tenía... sí, eso es... ¿Cuántos años tenéis?

—Voy á cumplir nueve.

—Justamente su edad. Tenía ocho años y medio cuando le rompieron la primera, y dos meses más tarde la segunda.

No pude menos de notar en alta voz que aquella coincidencia me era sumamente desagradable, y pregunté como había ocurrido la

cosa. La respuesta no fué nada consoladora: se componía de una sola palabra, pero siniestra: ¡Zurrándole!

La trompeta de la diligencia vino á interrumpir muy á propósito una conversacion que no tenía nada de agradable. Eché mano al bolsillo con una mezcla de orgullo é incertidumbre.

Al fin le pregunté:

—¿Debo algo?

—Un pliego de papel, contestó el mozo.

¿Habeis comprado alguna vez un pliego de papel?

—No recuerdo.

—El papel está este año muy caro, á causa de la cuota; ¡seis sueltos! ¡Por ahí vereis cómo nos tasan en este país! No habeis nada más... ¡salvo la propina que querais darme. No hay para que hablar de la tinta; esa la pongo yo de mi bolsillo.

Me puse como una amapola, y pregunté tartamudeando:

—¿Cuanto puedo... debo... dar al mozo?

—A no tener un ajambre de criaturitas que están atacadas de viruela, bien seguro es que

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuación.)

—¡Oh! ¿qué es esto? exclamó metiendo el tenedor en un plato. ¿Serian por casualidad chuletas?

—Sí, chuletas son, respondíle.

—¡Dios de mi alma! añadí, jamás pensé que fueran chuletas. Una chuleta es precisamente

La conquista de Merv y de Sarachs por los rusos ha puesto á los ingleses en cu...

Hoy por hoy, ninguno otro preocupa tanto al Gobierno inglés por más que este...

Un meeting socialista.

El meeting se verificó el 13 en la sala Favié, donde á pesar del calor tórrido que...

Lo del Sudán.

Se dice que un emisario del gobierno egipcio ha conseguido entrar en Khartum...

Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion ordinaria del dia 17 de Julio de 1884. PRESIDENCIA D. JOAQUIN GARCIA ECHARRI

Abierta la sesion á las cinco dióse lectura del acta de la anterior y fué aprobada.

Varios comerciantes establecidos en el ferial suplican al Ayuntamiento les conceda prorroga...

Doña Martina Belza y Lara solicita una certificación de las fincas que posee en esta Capital.

D. Antonio Maria Irigoyen solicita que de la fundacion que tiene establecida pueda dejar en depósito los intereses y valores en la Sncursal del Banco de España.

Varios ganaderos suplican se les autorice para que sus vacas puedan salir y entrar por todos los portales de esta capital.

Marsella se hallan en el lazareto de Mahon, están aliviados de la enfermedad cólica.

Las noticias recibidas hoy de Francia son las siguientes: En Marsella han fallecido del cólera desde las once de la noche...

Opiniones del Dr. Koch.

Detalles sobre la última conferencia del doctor Koch dada en Marsella. El mal es debido, segun el doctor alemán, no á un animal, sino más bien á un vegetal...

En cuanto á los medios de combatirlo indica que lo primero es destruir el Bacille, purificando los pisos de las habitaciones donde existe un enfermo...

Creo que las medidas adoptadas en Marsella son suficientes y afirma que no ocasionará muchas víctimas.

En cuanto al plan curativo, manifestó que la ciencia continúa á oscuras, sin plan fijo y determinado.

Hé aquí la receta que los facultativos del hospital del Pharo han empleado con mayores resultados, en el período álgido de la enfermedad:

El picrotexna se extrae de la nuez de Levante.

Exterior.

La conferencia egipcia.

La cuestion de la presidencia de la Caja de la Deuda egipcia es, segun parece, uno de los asuntos que más preocuparán á la conferencia.

El salchichon con un pedazo de carne cocida que cortó él mismo.

Habíamos salido de Yarmouth á las tres de la tarde, y debíamos llegar á Londres hácia las ocho de la mañana.

desear la escogida forma con que el autor ha presentado tan importantísima materia, ni la pureza de su estilo, sacrificando las galas literarias á la mayor claridad de doctrina.

Además nuestro paisano el P. Mendive es el autor de otra obra impresa este año en Madrid en un tomo en cuarto prolongado de más de mil páginas titulada «La Religión Católica vindicada de las imputuras racionalistas» de la cual el Sr. Ortí y Lara dice que es uno de los más preciosos é importantes monumentos que el género verdaderamente científico, formado é iluminado por la sabiduría cristiana, ha erigido últimamente en nuestra patria.

El objeto de este trabajo ha sido deshacer y pulverizar los argumentos sofísticos de Draper en su obra «Conflictos entre la religion y la ciencia», y efectivamente el profundo filósofo navarro lo ha conseguido por completo.

Concluiré con las mismas palabras con que el Sr. Ortí y Lara acaba el prólogo que precede á dicha obra: «Jocémonos en contar una obra apologética más de la religion, un nuevo monumento consagrado á ella por mano de la verdadera ciencia, del cual resulta gloria para Dios, honor para nuestra patria y fruto suave y esquisito para los que quieran apacentar en él su entendimiento. No es otra ciertamente la corona que en este mundo pretende su docto y piadoso autor:»

El incidente Pidal en Italia.

La Perseveranza, La Stampa, Il Disotto, toda la prensa italiana en general, se ocupa estos dias de las palabras pronunciadas por el Sr. Pidal en el Parlamento, al referirse al poder temporal, y al juzgar los actos de D. Amadeo de Saboya. Bien ó mal trasmitidas por el telégrafo, y mejor ó peor interpretadas luego, esas frases, han producido dolorosísima impresion en Italia.

Debe notarse sobre todo que los periódicos clericales, á quienes lo dicho por el Sr. Pidal debia suministrar argumento en favor de sus ideas, apenas le consagran unas cuantas líneas. De todos modos, el baron Blanc, representante de Italia en Madrid, ha recibido orden de pedir explicaciones en nombre de su gobierno, el cual desea tambien que se desmienta formalmente una afirmacion del Sr. Pidal, la de que Italia felicitó al Gobierno español por el párrafo del Mensaje relativo á nuestras relaciones con el Vaticano.

Esto al ménos es lo que dice la prensa Indiana, y especialmente Il Disotto, órgano semi-oficial del gabinete de Roma.

El Cólera.

Telégrama recibido en las primeras horas de la madrugada de ayer: «Director general de Beneficencia y Sanidad, á los Gobernadores de todas las provincias, delegado del Gobierno en Cartagena, Linares, Figueras, Mahon, Gran Canaria, Manresa y Reus, alcalde Jerez de la Frontera y comandantes generales de Ceuta y Algeciras, 12 de la noche, 16 de Julio. No hay novedad en la salud pública de la Peninsula.

Los dos enfermos que procedentes de...

—Jorge, tened cuidado de este chico, porque sino se vá á morir. Al mismo tiempo las criadas de la casa acudieron en tropel á la puerta de la cocina para admirar y reírse del joven fenómeno. En cuanto al infortunado camarero no parecia turbarse ni avergonzarse al ver que me señalaban como una maravilla, y hasta se adhirió á la admiracion general. Si hubiera tenido una ligera sospecha, entonces hubiéranse aclarado mis dudas; pero era tal mi sencillez infantil y tal mi respeto á mis mayores, y cualidades que las criaturas cambian demasado prematuramente por la sabiduria mugdana, que ni siquiera imaginé que se habian burlado de mí. Debo confesar que me fué muy duro el verme convertido en riáculo y ser el blanco de las cuchufletas que se dirigian el mayoral y los otros. —¡La diligencia está muy cargada por detrás! gritaba uno. —¿Porque no se ha colocado á ese niño en una galera? decía otro. La historia de mi supuesta voracidad no tar...

da de dinero, está muchas veces falta de persona que con verdadera constancia y con solicito interés, afienda al cuidado de alguno de sus individuos postrado en el lecho del dolor; teadrá en la Sierva de Maria la enfermera más eficaz, más cariñosa, más solícita y más caritativa que pueda proporcionarse á todos los enfermos.

El acandalado propietario ó el humilde jornalero que en el transcurso de su vida están varias veces asediados de dolencias y sumidos en los dolores y aficciones, si se vén faltos de familia y no tienen al lado de su cama persona que les ayude á conllevar sus penalidades y que les prodigue tiernas palabras de consuelo, tendrán en la Sierva de Maria el amparo de todas sus desdichas y un eficaz remedio á esas amargas tristura y melancolía que suele proporcionar la soledad en medio de las enfermedades.

Verdad de todos conocida y por todos experimentada, que el enfermo por poderoso que sea, reclama más la caridad que los auxilios que se le prestan por ambicion ó por el pago que hace de ellos.

Precisamente estamos viendo hoy que Francia, que instaló los hospitales láicos con enfermerías bien retribuidas, háse desengañado de la ineffecta de los servicios mercenarios y ha acedido nuevamente á las Hermanas de la caridad.

Numerosísimos hechos podrian citarse para pobar los inmensos beneficios que la humanidad debe á las Siervas de Maria; hoy mismo, sin ir más lejos, se trata de recompensar los sacrificios de estos ángeles de la caridad en la nacion, donde más de tractores cuentan los institutos religiosos.

Un navarro Ilustre.

Liédena Julio de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio: Pruebas continuas viene V. dando en su ilustrado periódico de su entusiasmo por todo lo que redunde en gloria de nuestra querida provincia; por lo tanto voy á proporcionarle á V. la satisfacción de aumentar con un nuevo nombre la larga lista de los hijos esclarecidos de Navarra. Aludo al sabio y humilde jesuita R. D. José Mendive.

Este ilustré hijo de San Ignacio, distinguido paisano nuestro, como natural que es de este pueblo, está llamando la atencion del mundo científico por sus profundas producciones filosóficas, que han merecido los mayores encomios de parte de toda la prensa católica de España y aun del extranjero.

El curso completo de filosofía del que ha dado á luz tres tomos, ha merecido tal aceptación que ha sido declarado de texto en la Universidad Central.

Hablando un periódico de Madrid de este asunto decia en el mes de Marzo último: «Acaba de ver la luz pública el tomo tercero del curso completo de filosofía que con tanto acierto y oportunidad viene publicando el P. José Mendive, de la compañía de Jesús.»

Ahora que esta clase de estudios están tan olvidados, ó mejor dicho, se hallan tan trastornados por los escritores anticatólicos, nada más lógico que resplandezca en toda su pureza é integridad la verdadera filosofía, fuente de los conocimientos que nos acercan á Dios.

El novilísimo fin de la obra del P. Mendive no es otro que el de poner al alcance de los que aman dicho estudio, las sanas doctrinas del doctor angélico Santo Tomás de Aquino, tan recomendadas hoy por la Santa Sede.

Con este último tratado de Teodicea ya son tres los terminados con los anteriores de Ontología y Cosmología. Nada deja que...

no recibí una moneda de doce sueldos. Si no tuviese que mantener un padre anciano y una hermana moza, —aquí el criado se comió muchísimo, —no recibiria ni un maravedí. Si tuviese una buena colocacion y me tratasen bien aquí, me tendria por feliz en dar esa bagatela, en vez de recibirla; pero cómo las sobras de la cocina y duermo encima de los sacos de carbon... Y al llegar á este punto el camarero rompió á llorar.

Conmóvime no poco ante tamaños infortunios: y me hubiera echado en cara mi mal corazón si me hubiese atrevido á darle menos de diez y ocho sueldos. Alarguéle, pues, bonitamente uno de mis tres chelines, que recibió con profundo respeto y humildad, sin olvidarse de probar en seguida si era ó no falso.

Así que me vi instalado en mi asiento de rotonda, desconcertóme un tanto la idea de que supiesen que habia comido solo, sin participacion, toda la comida que me sirvieron en la posada.

Una señora que iba en el interior sacó la cabeza por el ventanillo y dijo al mayoral:

SECCION DE ANUNCIOS

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina a la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España. En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, a precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como con navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, a dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento según la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, rasas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores a real una y 10 reales docena.
Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitución núm. 1, (esquina a los Héroes de Estella)

FONDA MIRAMAR

DE FRANCISCO URRISTI.
SATURRARAN (GUIPUZCOA.)

En este nuevo establecimiento que se halla situado en las orillas del mar, al que tiene hermosísimas vistas, se admiten huéspedes durante la temporada de baños al módico precio de 3,50 pesetas cubierto; este se compone de lo siguiente: por la mañana, chocolate o café; sopa, cocido, dos principios y dos postres la mediodía, y por la noche, sopa, verdura, dos platos fuertes y dos postres.

Precio de cama, 2 reales; id. de baño, 2 id.

AGUARDIENTE DE OVEN

de los Sres. Barceló y Torres

MALAGA

Para los pedidos al por mayor y tarifas de precios dirigirse al único representante para esta provincia, Enrique Compaired, Mayor, 23, 3.ª. Pamplona.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

Seguros contra el granizo

APPRIALIA

Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable a 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias a cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía a pagar los daños que causara el pedrisco o granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Iguera, Iboya, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jirca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá a correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos a quien los pida.

ANUNCIO.

En la acreditada y renombrada tienda de Ultramarinos de D.ª Ignacia Araya, San Nicolás, 40 y 42, se vende además de los frutos coloniales y del reino, perdigon de todas clases plomo legítimo a 22rs. arroba castellana. Cartuchos sistema Lefauchaux superior calidad puesto que tiene la ventaja de poderse recargar, al ínfimo precio de 6 reales ciento.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Komg, Canadense, Dücorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35. Tecenderias--35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales o sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podía proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas también existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener a la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

<p>PAMPLONA TORZALES</p> <p>Pruéhense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril «SINGER»</p> <p>y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán</p> <p>«SINGER»</p> <p>justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.</p> <p>¡Ojo con las falsificaciones!</p> <p>Especialidad en aceite para máquinas de coser.</p> <p>Excelentes agujas para coser a máquina, y toda clase de piezas sueltas.</p>	<p>MAQUINAS PARA COSER</p> <p>DE</p> <p>La Compañía FABRIL SINGER</p>  <p>16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.</p> <p>Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto a la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.</p> <p>Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»</p> <p>16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.</p> <p>A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis a domicilio.</p>	<p>16 MERCADERES MAQUINAS.</p> <p>Las máquinas para coser legítimas «SINGER»</p> <p>no tienen rival en el mundo.</p> <p>Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos «SINGER»</p> <p>Se ceden a plazos de 2,50 pesetas semanales.</p> <p>Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.</p> <p>La casa tiene personal activo e inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender a ventas y reclamaciones.</p> <p>Pamplona.</p>
---	--	---

INTERESANTE.

Champagne de la acreditada marca E. Mercier y C.ª se acaba de recibir en la acreditada tienda de ultramarinos de Ignacia Araya al precio de 6 pesetas botella.

En tan reputado y acreditado comercio, hallará el público toda clase de géneros a precios sumamente reducidos.

Se garantizan los géneros de dicho establecimiento.

SAN NICOLAS NÚMERO 40.

NOTA: Comprando 6 botellas de champagne se regala una al comprador.